término de la maquinaria que maneja. Y añade que la experiencia de las últimas décadas, donde la difusión de nuevas tecnologías lejos de acercar a los países ha agrandado la brecha que los separa, obligó a concentrarse en la calidad de las instituciones y el capital humano. El progreso no se logra acumulando equipos cada vez más sofisticados, sino dedicando más recursos y atención al mejoramiento de la población. Para incrementar el bienestar, es decisivo crear posibilidades y generar estímulos que incentiven el esfuerzo y la creatividad.

Un segundo estudio, llevado a cabo por el Dr. Arturo Moscoso centra su interés en "el trabajo en la Biblia", teniendo en cuenta los ámbitos histórico y teológico que en los textos bíblicos es posible reconocer. El ámbito histórico, pues es necesario no pasar por alto, al momento de describir el mundo del trabajo, tanto las estructuras sociales que se dieron en el desarrollo histórico de la vida laboral del pueblo hebreo como los agentes, notables, extranjeros, asalariados, artesanos, comerciantes, esclavos, etc., que se constituyeron en sujetos de trabajo. Y, el ámbito teológico, pues en el mismo es posible detectar la comprensión que del trabajo tenía la mentalidad hebrea influenciada obviamente, a través de su historia, por las grandes potencias políticas y culturales de la antigüedad, por Egipto y Mesopotamia.

Un tercer estudio, del Dr. Del Rey se ocupa de la acción cultural, laboral y educativa de los jesuitas en la Orinoquia venezolana y colombiana durante el período colonial (1661-1767), y está dividido en cinco partes. En la primera se esboza la esencia del paisaje natural y humano en donde se llevó a cabo el ensayo jesuítico. En la segunda se precisa la preparación intelectual, moral y social de los miembros de la Compañía de Jesús que comprometieron su vida en la conquista y redención de la Orinoquia. En la tercera se describen los principales caminos que recorrieron para instaurar un cambio de mentalidad que hiciera posible la viabilidad del proyecto. En la cuarta se trata de explicar el alcance de la cultura reduccional. Y por último se analiza el papel de la economía en la lucha por crear un bienestar social para los indígenas que habitaron en las reducciones fundadas por los seguidores de Ignacio de Loyola en las tierras que hoy integran los Llanos Orientales colombianos y nuestra gran Orinoquia.

El cuarto estudio ha sido elaborado por María B. Orlando y Ronald Balza, con la intención de demostrar (como una primera aproximación) que las brechas salariales son las diferencias medidas entre salarios promedios pagados en cada sector, no explicadas por diferencias en capital físico, capital humano o de tecnología que afecten la productividad marginal del trabajo en cada uno de ellos. Este fenómeno, señalan los autores, es de interés por sus consecuencias para el funcionamiento eficiente del mercado de trabajo y la distribución del ingreso. Las diferencias salariales entre sectores son estadísticamente significativas y parecen estar explicadas, fundamentalmente, por diferencias en educación.

En la sección COMUNICACIONES, se presenta, un análisis crítico del Dr. Fernando Parra Aranguren sobre las normas laborales en la propuesta constitucional del Presidente de la República Hugo Chávez. Si bien, al momento de salir la edición de este número a mediados de diciembre ya habrá terminado el debate constituyente, siempre la opinión del Dr. Parra expresada en este artículo no dejará de tener un valor para la historia.

En un segundo artículo, del Dr. Alberto Quirós Corradi se elogia la actitud asumida por el llamado Nuevo Sindicalismo, en Guayana, que fue publicado en la prensa capitalina, pero es de especial interés para los analistas de las relaciones laborales.

En la Sección de la CRÓNICA LABORAL DOCUMENTADA, se reanuda el recuento de los acontecimientos socio-laborales más resaltantes, ocurridos en el país, durante el período comprendido entre el mes de julio de 1998 y el mes de junio de 1999. Este período se caracteriza por las repercusiones que en el mundo sindical y patronal ha tenido al confrontación política entre los llamados "Polo Patriótico" y "Polo Democrático", especialmente a partir del momento en que las urnas dieron el triunfo para la presidencia de la república al candidato del Polo Patriótico, Hugo Chávez Frías. La tensión entre el sindicalismo tradicional y el sindicalismo emergente ha ido "in crescendo" hasta finales del presenta año 1999, y es de suponer por los acontecimientos a reseñar que las elecciones sindicales lleguen a darse, por primera vez en la historia del movimiento obrero de Venezuela, unas elecciones de primer grado, por la base, libres y directas, para todas las instancias de las centrales y confederaciones obreras. Pero ello será parte de la Crónica del próximo número.

En la sección DOCUMENTOS, publicamos un capítulo escogido de las Cartas para Navegar, publicadas por el Padre José Gumilla en su obra ya clásica en Venezuela y el mundo "El Orinoco Ilustrado, Historia Natural, Civil y Geográfica, de este Gran Río, y de sus Caudalosas Vertientes: Gobiernos, Usos y Costumbres de los Indios".

La sección de ESTADÍSTICA SOCIO-ECONÓMICA pretende suministrar, a los investigadores del campo de las relaciones industriales y a otros lectores de disciplinas afines, una información estadística, debidamente procesada, sobre cuestiones referentes al mundo del trabajo, tales como indicadores de la población económicamente activa e inactiva, remuneraciones, etc.

En la sección de BIBLIOGRAFÍA, se presenta una serie, categorizada, de direcciones Web que permiten acceder a una variada información sobre Relaciones Industriales y Recursos Humanos suministrada en la Red por Universidades, Compañías Asesoras, Centros de Investigación, etc.

Finalmente, por tratarse de un número que marca el XX Aniversario de la fundación de la Revista, hemos incluido en las últimas páginas de la misma, un ÍNDICE de todos los números publicados hasta el presente, por Autores y por Números.